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Почти половина бе-
лорусов считает про-
возглашение БНР вели-
ким событием. Чуть
меньшее количество со-
отечественников гото-
вы проголосовать за
Александра Лукашенко
на следующих прези-
дентских выборах.
Противников АЭС по-
прежнему больше, но
число их сокращается.
Эти и многие другие
данные были получены
в ходе недавнего социо-
логического исследова-
ния.

В марте 2008 г. незави-
симыми социологами про-
веден опрос общественного
мнения (методом face-to-
face interview опрошено
1.531 респондент в возрасте
18 лет и старше, ошибка
репрезентативности не пре-
вышает 0.03), посвященный
важнейшим проблемам
жизни белорусов. Его ре-
зультаты опубликованы на
сайте www.iiseps.org.

Юбилей БНР – это праз-
дник

Так считают 46,4% рес-
пондентов. На вопрос, как вы
относитесь к провозглаше-
нию Белорусской Народ-
ной Республики, они выбра-
ли вариант ответа: «Это
великое событие, которое
следует отметить».

Если учесть, что госпро-
паганда десятилетиями пы-
талась дискредитировать
как саму БНР, так и всё с
ней связанное, результат
выглядит весьма впечатля-
ющим.

Незначительным собы-
тием провозглашение БНР
считают 28,6% опрошен-
ных, а каждый четвертый
пока не составил четкого
мнения по этому поводу.

Сколько готовы глосо-
вать за Лукашенко?

42.5% участников опро-
са готовы голосовать за
Александра Лукашенко в
случае, если президентские
выборы в стране состоятся
завтра.

Как констатируют со-
циологи, за последние три
месяца рейтинг Лукашен-
ко вырос на 2.6 пункта. И
отмечают изменение тен-
денции — весь прошлый
год электоральный рей-
тинг от опроса к опросу
последовательно снижал-
ся, потеряв за год 11
пунктов. Самая большая
«потеря» наблюдалась в
декабре, когда вышла из
под контроля инфляция. В
первый месяц нового года
цены вновь заметно подрос-
ли +2.5%, но в феврале их
рост вошел в норму, Уро-
вень общественной тревоги
несколько снизился, что
немедленно отразилось на
рейтинге.

Более того, 50.2% опро-
шенных считают, что в це-
лом положение вещей в на-
шей стране развивается в
правильном направлении.
Это тоже можно рассматри-
вать как оценку деятельно-
сти властей.

И чуть больше трети
опрошенных (34.5%) пола-
гает наоборот, отмечая раз-
витие в неправильном на-
правлении.

Согласны ли вы с тем,
что Лукашенко – после-
дний диктатор Европы?

Более 40% белорусов с
подобным утверждением не
согласны. Если учесть, что
в марте электоральный рей-
тинг А. Лукашенко составил
42.5%, то доля несогласных
выглядит весьма убеди-
тельно. Доля же разделяю-
щих «негативный образ»»
оказалась несколько ниже,
но тоже значительной -
35.8%.

Как относитесь к реше-
нию о сокращении льгот?

Рост доли не одобряю-
щих отмену льгот в белорус-
ском обществе растет, кон-
статируют социологи.
75.9% не одобряют решение
властей о сокращении льгот
для большинства катего-
рий населения. И лишь
20.1% отнеслись к этому
решению положительно.

Не является для белору-
сов особой тайной и автор-
ство столь непопулярного
решения. Во-первых, за пос-
ледние 14 лет даже самым
аполитичным гражданам
стало ясно, «кто в доме хо-
зяин», поэтому перевести
стрелки ответственности за
любое непопулярное реше-
ние главе государство
сегодня не так-то просто,
констатируют социологи.
Во-вторых, следует напом-
нить, что Лукашенко
неоднократно публично
высказывал свое мнение по
поводу отмены льгот. От сво-
его авторства он никогда и
не отказывался.

Отвечая на вопрос «Кто
именно инициировал отме-
ну льгот?», 61% опрошен-
ных выбрал вариант ответа
«президент Беларуси».

В то же время более по-
ловины опрошенных отме-
тили, что их материальное
положение за последние
три месяца не изменилось -
57.6%. Четверть – 25% -
отметили ухудшение
своего материального поло-
жения, а 15.7% считают, что
оно, наоборот, улучшилось.

Чего боятся белорусы?
Ответы на вопрос «Чего

Вы опасаетесь сегодня боль-
ше всего?» распределились
следующим образом.

Первая тройка страхов
такова: больше всего белору-
сы боятся потерять здоровье
(60,3%), нищеты (46.2%) и
потери работы (25.9%).

На четвертом и пятом
местах – произвол властей
(13.9%) и преступность
(12.3%).

Иностранной агрессии
боятся 8.2% опрошенных, а

вот потери независимости
Беларуси – всего-то 3.8%.

Противников АЭС по-
прежнему больше, но их
число уменьшается

Достаточно острая и
длительная общественная
полемика по этому вопросу,
неоднократное обсуждение
его на высоком уровне,
даже в условиях страны, об-
ремененной чернобыльс-
ким синдромом, сделали
свое дело: сегодня число
сторонников этого проекта
почти сравнялось с числом
противников (37.4% vs.
42.1%).

Не одобряют строитель-
ства АЭС 42.1%, положи-
тельно относятся к этому
решению 37.4% опрошен-
ных. 11.7% отметили, что
им это безразлично, а 8,8%
затруднились ответить на
вопрос.

Где лучше живется: В
Беларуси или в странах ЕС?

Что касается проевро-
пейских настроений, то их
уровень за последние три
месяца вообще практичес-
ки не изменился.

Ответы на вопрос «долж-
на ли Беларусь стать членом
ЕС?» разделились поровну:
35,4% опрошенных полага-
ют, что да, и ровно столько
же – что нет.

В то же время 52% счи-
тают, что в странах ЕС насе-
лению живется лучше, чем
в Беларуси. Противополож-
ной точки зрения придер-
живаются 20.8%. 15.7%
полагают, что никакой раз-
ницы между жизнью в на-
шей стране и в странах ЕС
нет.

Что касается наших со-
седей – Польши, Литвы,
Латвии, вступивших в ЕС,
то с тех пор жизнь граждан
этих стран улучшилась по
мнению 38.3% опрошен-
ных белорусов. 12.8% счи-
тают, что, наоборот, ухуд-
шилась.

Тем не менее, сторонни-
ков объединения с Россией
все-таки больше, чем тех,
кто желает вступления Бе-
ларуси в ЕС - 45.3% против
33.4%.
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В интервью вьетнам-
ским СМИ Александр
Лукашенко заявил, что
не видит никаких
проблем во взаимоотно-
шениях Беларуси с ос-
тальным миром, в том
числе с США и Евросою-
зом. Между тем такие
безоблачные отношения
скоро грозят привести к
полному разводу.

— Я не вижу никаких
проблем во взаимоотношени-
ях Беларуси с остальным
миром, — цитирует слова бе-
лорусского президента вьет-
намским СМИ ”БелаПАН”.

Глава государства уверен
в том, что, «несмотря на оп-
ределенные шероховатос-

ти», Беларусь в ближайшее
время со всеми выстроит
нормальные отношения.

Стоит отметить, что над
строительством этих «нор-
мальных отношений» глава
государства активно работа-
ет вот уже много лет. После-
дние же несколько месяцев
и вовсе призваны были ожи-
вить ставшее уже слегка од-
нообразным общение между
Беларусью и странами ЕС и
США. Благодаря сим трудам
посольство США уже второй
раз за две недели вынуждено
было приостановить оформ-
ление виз белорусским граж-
данам, а Евросоюз иниции-
ровать рассмотрение вопроса
о продлении еще на год санк-
ций в отношении ряда высо-
копоставленных белорусских
чиновников.

Последний разгон акции
по случаю Дня воли и обыс-
ки у независимых журнали-

стов, очевидно, были призва-
ны еще больше укрепить и
без того «теплые» отношения
официального Минска с «ос-
тальным миром».

— Мы ни с кем не хотим
ссориться: ни с Востоком,
ни с Западом, — заявил пре-
зидент в интервью вьетнам-
ским СМИ. — Думаю, что
нормализуются отношения
с американцами, есть перс-
пективы нормализации от-
ношений с Евросоюзом.

С таким подходом к
вопросу нас ожидает пока
только одна перспектива —
полный разрыв всяких дип-
ломатических отношений.
По крайней мере, следую-
щим шагом в отношениях с
США видится именно это.

Кстати, нормализация
отношений с Западом была
одним из пунктов предвы-
борных обещаний Алексан-
дра Григорьевича еще на

выборах в 2001 году. На-
сколько серьезно удалось
продвинуться в этом вопро-
се, судите сами.

Однако у Лукашенко на
этот счет свое мнению. Ему
в установлении тесного кон-
такта с Западом, мешает…
сам Запад. По его словам,
именно они с США «пыта-
ются прижать Беларусь сан-
кциями». Но, по мнению
главы государства, это
«тщетные попытки».

— Мы найдем рынки
сбыта своей продукции, —
пообещал президент.

Хотя, по его словам,
мелкие пакости врагов все
же отражаются на нашей
экономике.

— Если бы Беларуси не
мешали развивать эконо-
мику, то она прирастала
бы еще большими темпа-
ми, — заверил глава госу-
дарства.

Лозовик похвалил
предложения
объединенных
демократических сил

Секретарь Цент-
ральной комиссии по вы-
борам и проведению
республиканских рефе-
рендумов Беларуси Ни-
колай Лозовик считает
к о н с т р у к т и в н ы м и
предложения Объеди-
ненных демократичес-
ких сил (ОДС) по
совершенствованию изби-
рательного процесса. Об
этом он заявил 7 апреля
в интервью БелаПАН.

Напомним, 31 марта ОДС
презентовали шесть проектов
постановлений Центризбир-
кома по совершенствованию
избирательного процесса.
Документы затрагивают сле-
дующие вопросы избира-
тельного законодательства:
процесс формирования изби-
рательных комиссий; выдви-
жение наблюдателей и их
права; процедура подсчета
голосов; проведение публич-

ной агитационной кампа-
нии, а также агитации в
СМИ; конкретизация законо-
дательства, которое касается
деятельности членов избира-
тельной комиссии. На пресс-
конференции в Минске
заместитель председателя
движения «За Свободу» Вик-
тор Корнеенко заявил, что
«ОДС дают властям шанс про-
вести выборы, результаты ко-
торых были бы признаны меж-
дународным сообществом».

Н.Лозовик сообщил, что
проекты постановлений по-
ступили в Центризбирком в
конце прошлой недели. «Бег-
лое знакомство с ними по-
зволяет сделать вывод, что ос-
новная часть предложений
конструктивна», — подчер-
кнул он.

Н.Лозовик отметил, что
в ходе работы по принятию
постановлений Центризбир-
ком «будет внимательно рас-
сматривать и предложения
ОДС».

”БелаПАН”

«Чарнобыльскі шлях» —
ад Акадэміі Навук да
плошчы Незалежнасці

Аргкамітэт па пад-
рыхтоўцы “Чарнобыль-
скага шляху” вызначыў
маршрут і час правяд-
зення акцыі. Прынята
рашэнне прызначыць
збор удзельнікаў мерап-
рыемства 26 красавіка
а 14 гадзіне каля Ака-
дэміі Навук, а потым
наладазіць шэсце па га-
лоўнаму праспекту да
плошчы Незалежнасці.

Як паведамляе сайт
milinkevich.org, сёлетні
“Чарнобыльскі шлях”
вырашана правесці пад ло-
зунгамі нязгоды з будаўн-
іцтвам АЭС, а таксама суп-
раць адмены сацыяльных
гарантый пацярпелым ад
катастрофы, у тым ліку і
ліквідатарам.

Адпаведную заяўку з
вызначаным маршрутам і
часам акцыі арганізатары
мерапрыемства плануць
падаць ў Мінгарвыканкам
цягам тыдня.

Па словах намесніка
кіраўніка Руху “За Свабо-
ду” Віктара Карнеенкі, вы-
бар маршруту вельмі сым-
балічным:

— Па такім самым
маршруце адбыўся пер-
шы “Чарнобыльскі
шлях” у 1989-м годзе. У
ім бралі ўдзел навуковец
АН СССР спадар Яўген
Веліхаў, вядом беларускі
пісьменнік і Грамадзян
сваёй краіны Алесь Ада-
мовіч, палітык Станіслаў
Шушкевіч. Вельмі важ-
на, што і народ і палітыч-
ныя партыі і беларускія
ўлады у той час сыходзі-
ліся ў ацэнках наступ-
стваў катастрофы. Людзі
кансалідаваліся і акцыя
праходзіла без канфран-
тацый.

Нагадаем, што апош-
няя акцыя, наладжаная
прадстаўнікамі апазіцыі
на Дзень Волі 25 сакавіка,
была жорстка разагнаная
байцамі спецназа. Не-
калькі дзесяткаў чалавек
апынуліся за кратамі.
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Санкции Евросоюза
в отношении 41 бело-
русского чиновника,
срок действия кото-
рых истекал 10 апре-
ля, продлены еще на
год. Как ни странно,
это решение является
вполне удовлетвори-
тельным для офици-
ального Минска.

Представитель пресс-
службы ЕС Николя Керле-
ру заявил в этой связи:
«Решение было едино-
гласно одобрено Советом
Европейского Союза. Та-
ким образом, теперь эти
санкции будут действо-
вать до 10 апреля 2009
года. Список чиновников,
в отношении которых вве-
дены санкции, не изме-
нился. Но следует сказать,
что этот список будет по-
стоянно пересматриваться
и может быть изменен в
свете развития полити-
ческой ситуации в Бела-
руси».

Николя Керлеру отме-
тил, что Совет Евросоюза
приветствовал освобожде-
ние некоторых политуз-
ников. Но позиция ЕС
остается неизменной: сан-
кции могут быть отмене-
ны только после того, как
на свободу будут выпуще-
ны все политзаключенные.

Как сообщает ”Бела-
ПАН”, санкции предус-
матривают ограничение
на въезд на территорию
стран ЕС ряда чиновников,
а также замораживание их
финансовых счетов. В
первоначальный список
чиновников, которые, по
мнению ЕС, причастны к
исчезновению в Беларуси
политиков в 1999—2000
годах, были включены ны-
нешний министр внутрен-
них дел Владимир На-
умов, госсекретарь Совета
безопасности Виктор

Шейман, бывший глава
МВД Юрий Сиваков и ко-
мандир бригады спецназа
внутренних войск МВД
Дмитрий Павличенко.

В декабре 2004 года,
после парламентских вы-
боров и референдума, спи-
сок пополнили глава ЦИК
Лидия Ермошина и на-
чальник полка милиции
специального назначения
Юрий Подобед.

В апреле 2006 года спи-
сок был расширен до 37
человек, ответственных,
по мнению ЕС, за наруше-
ние прав человека в ходе
президентской кампании.
В частности, в список
включены Александр
Лукашенко, глава Адми-
нистрации президента
Геннадий Невыглас и его
заместители Наталья Пет-
кевич, Анатолий Рубинов,
Олег Пролесковский, ми-
нистр образования Алек-
сандр Радьков, министр
информации Владимир
Русакевич, министр юсти-
ции Виктор Голованов,
председатель Белтелера-
диокомпании Александр
Зимовский, бывший
председатель Палаты пред-
ставителей Владимир Ко-
ноплев, член Совета Респуб-
лики Николай Чергинец.

23 октября 2006 года в
список невъездных были
добавлены еще четыре чи-
новника: судья суда Мос-
ковского района Минска
Алексей Рыбаков и гособ-
винитель Сергей Бортник
— за приговор экс-канди-
дату в президенты Алек-
сандру Козулину, а также
судья суда Центрального
района Минска Леонид
Ясинович и гособвинитель
Андрей Мигун — за при-
говор активистам незаре-
гистрированной организа-
ции «Партнерство».

Решение ЕС в Минске
воспринято спокойно.
Даже комментарии офи-
циальных лиц выглядят
весьма сдержанными.
Пресс-секретарь Мини-

стерства иностранных дел
Беларуси Андрей Попов
лишь заметил в интервью
агентству БелаПАН, что
санкции Евросоюза в отно-
шении высокопоставлен-
ных белорусских чинов-
ников «несовместимы с
цивилизованными межго-
сударственными отноше-
ниями».

Столь мягкая реакция
связана с тем, что ЕС не ре-
шился на расширение
санкций. В преддверии
рассмотрения этого вопро-
са белорусские власти, в
частности, опасались, что
Евросоюз может присое-
диниться к американским
санкциям в отношении
концерна «Белнефте-
хим». Это стало бы дей-
ствительно болезненным
ударом для официального
Минска.

2 апреля данный воп-
рос даже обсуждался на
сессии Совета республи-
ки. Посол Беларуси в
Литве Владимир Дражин
рассказал там, что в ре-
зультате американских
санкций были замороже-
ны счета предприятия
« Б е л н е ф т е х и м - Л и т » .
Еженедельник ”Белорусы
и рынок” пишет, что спус-
тя некоторое время бело-
русским дипломатам уда-
лось разблокировать счета,
но четыре крупнейших
банка Литвы отказались
обслуживать «Белнефте-
хим-Лит» (оборот которо-
го приближается к полу-
миллиарду долларов!). По
словам Дражина, пред-
приятию теперь прихо-
дится пользоваться услу-
гами «очень слабенького
банка, который не имеет
ни кредитных ресурсов в
достатке, ни своих расчет-
ных центров». К тому же
посол поделился предчув-
ствием, что «давление мо-
жет усилиться».

В этой связи председа-
тель Национального банка
Беларуси Петр Прокопо-
вич призвал не допустить,

чтобы страны Европейско-
го союза присоединились
к американским санкци-
ям. «Это задача всех нас
— и Министерства иност-
ранных дел, и всех кто ра-
ботает в этом направле-
нии», — заявил главный
банкир страны.

ЕС воздержался от рез-
ких движений. А значит,
руководство Беларуси мо-
жет перевести дух. Что ка-
сается «визового забора»,
то он, как давно известно,
дырявый: многие из вклю-
ченных в «черный список»
за годы действия санкций
посещали страны Евросо-
юза по приглашению
международных органи-
заций.

Примечательно, что в
один день стало известно о
том, что ЕС продлил
санкции, и о том, что бри-
танский пиарщик лорд
Тимоти Белл отослал Алек-
сандру Лукашенко на со-
гласование план по измене-
нию имиджа Беларуси. В
интервью Еврорадио Белл
заявил, что ничего не знает
о разгоне демонстрации в
День Воли и конфискации
техники у независимых
журналистов 27 марта.

Чуть раньше Алек-
сандр Лукашенко в интер-
вью вьетнамским СМИ
заявил, что не видит ни-
каких проблем во взаимо-
отношениях Беларуси с
ЕС. «Думаю, что нормали-
зуются отношения с
американцами, есть перс-
пективы нормализации
отношений с Евросою-
зом», — добавил он.

А на этой неделе в Бе-
ларуси может стать на одну
политзаключенную боль-
ше. 8 апреля в Полоцке
начинается суд над моло-
дежной активисткой Касей
Соловьёвой, которой
инкриминируется дея-
тельность от имени незаре-
гистрированной организа-
ции. Как отмечает ”Наша
нiва”, по этой статье уже
судили десять молодофрон-
товцев. Один из них, Зми-
цер Дашкевич, был приго-
ворен к лишению свободы.
В остальных случаях суды
ограничивались штрафами
и предупреждениями.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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ЭКОНОМИКА

Какие «лакомые куски» перепадуКакие «лакомые куски» перепадуКакие «лакомые куски» перепадуКакие «лакомые куски» перепадуКакие «лакомые куски» перепадуттттт
российскому капиталу?российскому капиталу?российскому капиталу?российскому капиталу?российскому капиталу?
Геннадий КОСАРЕВ

С увеличением рос-
том отрицательного
внешнеторгового сальдо
Беларуси возникает не-
обходимость поиска
новых средств для опла-
ты внешнего долга и
покрытия текущих рас-
ходов. По оценкам экс-
пертов «Завтра твоей
страны», одним из ис-
точников дополнитель-
ных доходов станет
продажа белорусских
предприятий. Что ока-
жется в руках у россий-
ского капитала?

Руководитель Аналити-
ческого центра «Стратегия»
Леонид Заико считает, что,
в первую очередь, крупные

российские компании скон-
центрируют свое внимание
на белорусских предприя-
тиях, связанных с нефтепе-
реработкой.

— Конечно, это и авто-
мобильный завод, хотя та-
кая сделка, скорее всего,
может состояться не в теку-
щем, а в следующем году,
потому что по объему выпус-
ка реальной продукции он
вполне может устроить рос-
сиян. Но белорусская сторо-
на сейчас за него держится
и пока отдавать этот завод
не будет, - полагает эконо-
мист.

Руководитель Исследо-
вательского центра Мизеса
Ярослав Романчук тоже не
думает, что в ближайший
год перед фактом продажи
окажутся какие-то крупные
белорусские предприятия

— Очевидно, что подго-
товка такого рода сделок тре-

бует достаточно длительно-
го согласования, - отмечает
эксперт. – Это показал и та-
кой невинный проект, как
перенос за пределы белорус-
ской столицы Минского
авиаремонтного завода, ког-
да белорусские власти даже
в таком маленьком сегмен-
те не смоги договориться о
деталях с таким близким
для себя партнером, как
«Итера».

Если речь пойдет о про-
даже какого-то достаточно
серьёзного завода – трактор-
ного или МАЗа, то здесь бу-
дет процедура, требующая
довольно серьёзной подго-
товки, которая, собственно,
идет на уровне предприя-
тий, считает экономист.

— Но это не предпродаж-
ная подготовка, о которой
могла бы идти речь, - пола-
гает Ярослав Романчук. –
Можно продать гродненс-

кий «Азот», который силь-
но завязан на газ, который,
в свою очередь, будет силь-
но дорожать, «Химволок-
но», «Полимир», — это те
предприятия, которые
очень много продукции по-
ставляют на российский
рынок. Никаких проблем с
продажей их россиянам не
возникнет.

В то же время эксперт
подчеркивает:

— Зная, как наши гото-
вятся к приватизации, как
проводятся эти сделки, тем
более в ситуации, когда рез-
ко усилились номенклатур-
ные своры и склоки, и
согласовать приватизацион-
ные сделки между собой
крайне сложно, я не думаю,
что в течение ближайших
двенадцати месяцев будет
совершена продажа России
каких-то серьезных объек-
тов.

«Перспектива» будет«Перспектива» будет«Перспектива» будет«Перспектива» будет«Перспектива» будет
отстаивать киоски в судеотстаивать киоски в судеотстаивать киоски в судеотстаивать киоски в судеотстаивать киоски в суде
Юлия АЛЕКСАНДРОВА

Борьба за киоски на
столичных остановках
будет продолжаться в
Конституционном суде.
Туда в ближайшее время
РОО «Перспектива»
планирует обратиться
с требованием дать пра-
вовую оценку решению
М и н г о р и с п о л к о м а .
Председатель объедине-
ния Анатолий Шумчен-
ко считает вопрос с
киосками — политичес-
ким.

Минский горисполком
принял решение от
08.11.2007 № 2580, в
котором сообщается, что
«существующая практика
организации мелкорознич-
ной торговли вошла в про-
тиворечие с современными
требованиями, предъявля-
емыми к обслуживанию на-
селения, техническому и
эстетическому образу фор-
мирования столичной го-
родской среды».

И хотя решение не было
зарегистрировано в Нацио-
нальном реестре правовых
актов Беларуси, админист-
рациям районов Минска
был поручено постепенно
заменить остановочные
комплексы с киосками на
навесы без них.

— Ликвидировать мел-
корозничную торговлю —
значит, пойти против лю-
дей, — отметил в интервью
«Салідарнасцi» председа-
тель РОО «Перспектива»
Анатолий Шумченко.

По его словам, необходи-
мо рассматривать не только
потери ИП в связи с закуп-
кой самих киосков, товаров,
упорядочиванием террито-
рии возле киоска, но и
упущенную выгоду для
предпринимательской дея-
тельности. Ведь у многих
предпринимателей лицен-
зии не заканчиваются в
2008 году…

С ликвидацией мелко-
розничной торговли умень-
шится конкуренция для бо-
лее крупных магазинов, а
вместе с тем — и стимул к
их развитию.

Отменив «золотую акцию»,
государство забирает
акции за долги

Белорусская «золо-
тая акция» долгие годы
была пугалом для инос-
транных инвесторов. В
марте она была отмене-
на. В то же время у госу-
дарства есть неплохой
способ увеличить свое
присутствие на том или
ином предприятии: вы-
куп акций за долги.

Постановлением Совета
министров доля государства
увеличена в уставных фон-
дах 28 открытых акционер-
ных обществ. Как отмечает
”БЕЛТА”, в перечень ОАО,
которые должны передать в
текущем году в собствен-
ность государства свои ак-
ции, вошли в основном пред-
приятия концернов «Беллег-
пром», «Белпищепром», в
том числе три сахарных за-
вода — городейский, жабин-
ковский и скидельский, а
также машиностроительные
предприятия — ОАО «Ли-
дагропроммаш», ОАО

«БАТЭ». Акции каждого из
этих предприятий переда-
ются государству в счет воз-
мещения в 2007 году из
средств республиканского
бюджета части процентов за
пользование банковскими
кредитами. В основном кре-
диты выделялись на техни-
ческое обновление и модер-
низацию производств.

Витебскому ОАО «КИМ»
возмещено за пользование
кредитами 81 млн. рублей.
Государству в этой связи бу-
дет передано 2,7 млн. ак-
ций. ОАО «Минский марга-
риновый завод» получило из
бюджета 121,6 млн. рублей,
в собственность государства
от этого предприятия посту-
пит 39,427 тыс. акций
стоимостью 3.085 рублей за
акцию. ОАО «Городейский
сахарный комбинат» возме-
щены проценты за пользова-
ние кредитами на сумму бо-
лее 1,421 млрд. рублей, в
собственность государства
будет передано 13,542 млн.
акций стоимостью 105 руб-
лей каждая.
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ПРОФСОЮЗЫ

Милиция вернула БКДПМилиция вернула БКДПМилиция вернула БКДПМилиция вернула БКДПМилиция вернула БКДП
незаконно изъятый ризографнезаконно изъятый ризографнезаконно изъятый ризографнезаконно изъятый ризографнезаконно изъятый ризограф

Управление внутрен-
них дел администрации
Ленинского района Мин-
ска 1 апреля вернуло Бе-
лорусскому Конгрессу
демократических проф-
союзов (БКДП) ризог-
раф, изъятый в офисе
профцентра 6 декабря
2007 года. Радости проф-
союзным активистам
добавило и то, что орг-
техника находится в
рабочем состоянии. «И
это не первоапрельская
шутка», — удивляются
сотрудники аппарата
БКДП.

— Пожалуй, это един-
ственный случай за все пос-
ледние годы, когда демок-
ратической организации
возвращают незаконно
изъятую оргтехнику, —
сказал председательБКДП
Александр Ярошук. — По-
нятное дело, речь не идет об
особой любви, которой
вдруг воспылали к незави-
симому профцентру органы
власти. Причина гораздо
более банальна: в условиях
реально существующего

конфликта между белорус-
ским правительством с од-
ной стороны, МОТ и ЕС — с
другой, произвол и беззако-
ние по отношению к БКДП
чреват серьезными послед-
ствиями.

Кроме того, лидер БКДП
уверен, что не последнюю
роль сыграла принципиаль-
ная позиция руководства
профцентра.

— Наша позиция была
подкреплена самым серьез-
ным юридическим сопро-
вождением, когда и у суда,
и у органов внутренних дел
не оставалось иного выхода,
кроме как принять решение
в нашу пользу. Вывод оче-
виден: если уверен в своей
правоте — борись до конца,
— считает Александр Яро-
шук.

Напомним, ризограф
был изъят в офисе БКДП во
время несанкционированно-
го обыска сотрудниками
Ленинского РУВД столицы.
Никого из руководителей
профцентра в офисе не было.
Профцентр обвинили в на-
рушении инструкции о
приобретении и использова-
нии полиграфической тех-
ники. Пока длилось разби-
рательство, в инструкцию

внесли изменения. С 1 ян-
варя 2008 года ризограф
был исключен из списка
оборудования, на приобре-
тение и использование
которого требуется разре-
шение Министерства ин-
формации. 21 февраля суд
Ленинского района Минска
прекратил дело об админи-
стративном нарушении в
отношении БКДП. Спустя
месяц профсоюзные акти-
висты получили ответ, в ко-
тором значилось, что они
могут прийти и забрать
свою оргтехнику.

Нерешенным остается
только один вопрос — оцен-
ка действий сотрудников
Ленинского РУВД, которые
без санкции прокурора вор-
вались в профсоюзный
офис, провели обыск, сфо-
тографировали находив-
шихся там активистов,
задержали их и изъяли ри-
зограф. До настоящего вре-
мени прокуратура и Гене-
ральная прокуратура, куда
обратился БКДП с требова-
нием объяснить незаконные
действия милиции в офисе
профцентра 6 декабря, так
и не дали никакого ответа.

www.praca-by.info

БКДП против нового закона «О профсоюзах»БКДП против нового закона «О профсоюзах»БКДП против нового закона «О профсоюзах»БКДП против нового закона «О профсоюзах»БКДП против нового закона «О профсоюзах»
Очередное заседание

Совета по совершенство-
ванию законодательства
в социально-трудовой
сфере при Министерстве
труда и соцзащиты, со-
стоявшееся 3 апреля, было
посвящено законопроек-
ту «О профессиональных
союзах». На этот раз об-
суждался не весь закон, а
только одна его часть, ка-
сающаяся представи-
тельности профсоюзов.

Независимый проф-
центр продолжает убеждать
правительство вообще отка-
заться от принятия нового
закона «О профсоюзах». По
словам заместителя предсе-
дателя БКДП Николая
Канаха, позиция предста-
вителей Конгресса нашла
понимание у значительной
части членов Совета.

Как сообщает сайт
БКДП, в начале заседания
начальник управления вне-
шних связей и партнерской
политики Минтруда и соц-
защиты Игорь Старовойтов
рассказал о том, как шло об-
суждение «белорусского
вопроса» на состоявшемся в
марте Административном
Совете МОТ. Он даже не пы-
тался скрывать, что оценки
хода выполнения прави-
тельством Беларуси
рекомендаций МОТ по уст-
ранению нарушений прав
профсоюзов, были как ни-
когда резкими и жесткими.

- Не секрет, что резкость
этих оценок МОТ во многом
обусловлена тем, что прави-
тельство Беларуси прилага-
ет огромные усилия, чтобы
подменить процесс выпол-
нения рекомендаций
принятием этого крайне со-
мнительного закона, - под-
черкнул Николай Канах.

Необходимость введе-
ния критериев представи-
тельности правительство
аргументирует, тем, что в
последнее время появилось
слишком много различных
профсоюзов.

- Это просто смешно, -
рассуждает зампредседа-
теля БКДП, - ведь каждый
знает, что у нас в стране
существуют только два
профсоюза — подконт-
рольная государству ФПБ
с численностью 4 млн.
(99% работающих) и
БКДП, насчитывающий в
своих рядах около 9 тысяч
человек. Не трудно спрог-
нозировать, что при таком
соотношении численности
произойдет, если подобно-
го рода закон будет при-
нят.

Николай Канах уверен,
что принятие закона о проф-
союзах в такой редакции не
обрадует и ФПБ.

КГБ пытается
завербовать
профсоюзных
активистов

Н е и з в е с т н ы й
мужчина, представив-
шийся начальником
отдела по защите кон-
ституционного строя
УКГБ по Гомельской
области, встретился с
правовым инспекто-
ром Белорусского
профсоюза работни-
ков радиоэлектронной
промышленности
(РЭП) Леонидом
Судаленко и в ульти-
мативной форме
предложил ему со-
трудничать с органа-
ми госбезопасности. В
ответ на отказ пред-
ставитель КГБ при-
грозил санкциями в
отношении семьи
профсоюзного активи-
ста. Произошло это 3
апреля в здании адми-
нистрации Советского
района Гомеля.

Леонид Судаленко
рассказал, что сотрудник
КГБ интересовался, в том
числе, и кампанией по
возврату льгот на проезд,
инициатором которой
выступил профсоюз РЭП.

Профсоюзный акти-
вист заявил, что отказы-
вается сотрудничать, и
попросил исключить в от-
ношении него и его семьи
подобные беседы в буду-
щем. По словам Судален-
ко, в ответ представитель
силовых структур при-
грозил ему, что супруге
профсоюзного активиста
в скором времени придет-
ся вернуть льготный кре-
дит, полученный на стро-
ительство квартиры. Он
заявил профсоюзному ак-
тивисту, что предостав-
ленная его супругой
справка о доходах мужа за
2007 год с печатью проф-
союза является недей-
ствительной, поскольку,
Гомельское отделение
профсоюза РЭП не про-
шло в установленном по-
рядке регистрацию.
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На «Карту поляка» могуНа «Карту поляка» могуНа «Карту поляка» могуНа «Карту поляка» могуНа «Карту поляка» могут претендоватьт претендоватьт претендоватьт претендоватьт претендовать
250 тысяч белорусских граждан250 тысяч белорусских граждан250 тысяч белорусских граждан250 тысяч белорусских граждан250 тысяч белорусских граждан
Вячеслав КАРАСЕВ

Заявки на получения
«Карты поляка» могут
подавать 400 тыс. граж-
дан Литвы, 250 тыс.
граждан Беларуси и 140
тыс. граждан Украины
польского происхожде-
ния. Это следует из за-
явления вице-директора
Консульского департа-
мента и Полонии Мини-
стерства иностранных
дел Польши Войчеха Ты-
чиньского.

В интервью «Украинс-
ким новостям» Тычиньски
сообщил, что Польша пла-
нирует выдать более 1 млн.
«Карт поляка», от 100 до 200
тыс. из которых в нынешнем
году. «У нас нет прогнозов
по странам. Все будет зави-
сеть от заинтересованности
в получении такой карты»,
— сказал вице-директор.

Он отметил, что сроки
выдачи карты не определе-
ны законом или другими

положениями Министер-
ства иностранных дел
Польши и будут зависеть от
консула, рассматривающе-
го дело. Консулу необходи-
мо время на проверку доку-
ментов, что может занять от
нескольких дней до несколь-
ких недель. Кроме того,
сама «Карта поляка» будет
изготовляться в Польше, и
ее выдачи с момента пода-
чи заявления придется
ждать около полутора меся-
цев. Обладатели карт будут
получать национальную го-
довую визу в Польшу бес-
платно, но за шенгенскую
им придется платить.

По данным Тычиньско-
го, Польша выделила на
организацию выдачи «Карт
поляка» в 2008 году 13,3
млн. злотых (6,05 млн. дол-
ларов).

Выдача карт началась в
конце марта. За первую не-
делю документы в польское
посольство в Минске подало
около 30 белорусских граж-
дан, за консультацией обра-
тилось примерно 150 чело-
век, сообщила ”БелаПАН”
пресс-атташе посольства

Польши в Минске Моника
Садковска.

«Многие пока только
звонят, чтобы получить ин-
формацию о «карте поля-
ка», потому что ошибочно
считают, что если у них есть
какие-либо родственники в
Польше, то это дает право на
получение карты. Однако
это не совсем верно», — от-
метила Садковска.

Пресс-атташе подчерк-
нула, что получить «карту
поляка» может лишь лицо,
владеющее польским язы-
ком на базовом уровне, име-
ющее в родстве поляка либо
того, кто имел польское
гражданство (отец, мать,
бабушка, дедушка, праба-
бушка, прадедушка). Карта
действительна в течение 10
лет со дня выдачи и при на-
личии соответствующего
заявления продлевается на
следующие 10 лет.

Министерство иност-
ранных дел Беларуси
неоднократно выступало
против данного закона. В ча-
стности, 2 апреля пресс-сек-
ретарь МИД Андрей Попов
заявил, что информация о

начале приема польской
стороной документов для
оформления «карты поля-
ка» воспринята МИД «с оза-
боченностью и некоторым
недоумением».

Пресс-секретарь МИД
напомнил, что польский за-
кон «вопреки международ-
ному праву и практике был
принят без предваритель-
ных консультаций с прави-
тельством Беларуси».

Между тем, как отмечал
посол Польши в Беларуси
Генрик Литвин, карта поля-
ка — «это не какое-то
польское новшество”. «По-
добные законы о соотече-
ственниках за границей су-
ществуют: и карта венгра,
и карта словака, австрийца,
румына, россиянина, укра-
инца, итальянца, грека…
Это законы, которые дают
зарубежным соотечествен-
никам определенные приви-
легии на своей большой ро-
дине. И во всех странах эти
привилегии разные. Поэто-
му я не могу согласиться,
что существование такого
закона — дискримина-
ция», — сказал Литвин.

Сілавікоў у чарговы раз пазбавілі льготаў,Сілавікоў у чарговы раз пазбавілі льготаў,Сілавікоў у чарговы раз пазбавілі льготаў,Сілавікоў у чарговы раз пазбавілі льготаў,Сілавікоў у чарговы раз пазбавілі льготаў,
а яны зноў іх сабе вярнуліа яны зноў іх сабе вярнуліа яны зноў іх сабе вярнуліа яны зноў іх сабе вярнуліа яны зноў іх сабе вярнулі
Зміцер ПАНЯМОНАЎ,
Еўрарадыё

Прэзідэнт вырашыў
канчаткова ўраўняць у
правах усіх грамадзян і
дарэшты пазбавіў ільго-
таў супрацоўнікаў орга-
наў пракуратуры,
міліцыянтаў ды іншых
сілавікоў. Але, як выс-
ветліла Еўрарадыё,
большасць з іх па-раней-
шаму будуць карыстац-
ца грамадскім транс-
партам бясплатна.

3 красавіка прэзідэнт
сваім Указам “Аб некаторых
сацыяльна-прававых гаран-
тыях для вайскоўцаў,
суддзяў і супрацоўнікаў пра-
куратуры” сярод іншага ска-
саваў ранейшыя ўказы,
датычныя іх льготаў на кары-
станне грамадскім транспар-

там. Нагадаем, што выдадзе-
ны летась Указ “Аб ільготах”
не адмяняў ранейшых ука-
заў аб праве праезду супра-
цоўнікаў праваахоўных орга-
наў па спецыяльным знаку. І
тыя, скарыстаўшыся юры-
дычным непаразуменнем,
працягвалі ездзіць у транс-
парце бясплатна.

Але як стала вядома Еў-
рарадыё, нават адмена
прэзідэнтам Указу аб спец-
знаках не пазбавіла магчы-
масці значнай часткі супра-
цоўнікаў праваахоўных
органаў, пракуратуры і
іншых былых ільготнікаў у
пагонах едзіць у аўтобусах і
трамваях бясплатна. Па сло-
вах кіраўніка прэс-службы
Генпракуратуры Міхаіла
Вавулы, наўзамен спецзна-
каў арганізацыі за кошт
сродкаў з уласнага бюджэ-
ту будуць набываць супра-
цоўнікам праязныя білеты.

Міхаіл Вавула: “Ва ўказе
сказана, што кіраўнікі арга-

нізацый, у тым ліку і орга-
наў пракуратуры, маюць
права самі вызначаць катэ-
горыі супрацоўнікаў, якім
могуць быць прадастаўле-
ныя праязныя квіткі за
кошт арганізацыі”.

Пакуль, па словах кіраў-
ніка прэс-службы, у пракура-
турах Беларусі не пачыналі
нейкім чынам вырашаць,
каму набываць праязныя, а
каму — не. Нібыта, апошняе
слова будзе за кіраўнікамі на
месцах. Але, на думку суп-
рацоўніка Генпракуратуры,
перш за ўсё гэта будуць
людзі, выкананне службовых
абавязкаў якіх звязана са
службовымі раз’ездамі.

Еўрарадыё звярнулася ў
Мінсктранс, каб даведацца,
ці пачалі ўжо міліцыянеры
ездзіць па квітках. Але, як
паведаміла начальнік фінан-
сава-эканамічнага ўпраў-
лення Ганна Міхайлоўская,
пра ўказ прэзідэнта і заба-
роны міліцыянерам карыс-

тацца спецзнакамі яна чуе
ўпершыню.

Ганна Міхайлоўская:
“Не, я яшчэ не бачыла яго.
Але зараз мы будзем выву-
чаць, адшукаем указ гэты і
давядзем да ведама сваіх суп-
рацоўнікаў і правяраючых
рэвізораў-кантралёраў”.

Супрацоўніца Мінсктран-
су ўпэўніла, што баяцца пат-
рабаваць праязны квіток кан-
тралёры ў міліцыянераў не
будуць. А калі тыя будуць
спрабаваць паказаць спец-
знак, то і штрафаваць.

Ганна Міхайлоўская:
“Калі ўказ такі ёсць ужо і
канкрэтна напісана, што ён
павінен прад’явіць праязны
дакумент, то чаму кантра-
лёры павінны баяцца гэта
патрабаваць?”

І з задавальненнем адз-
начыла, што прыбытак іх
арганізацыі ад павелічэння
пасажыраў за кошт пазбаў-
леных ільгот міліцыянераў
павялічыцца.
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Лукашенко освободил силовиковЛукашенко освободил силовиковЛукашенко освободил силовиковЛукашенко освободил силовиковЛукашенко освободил силовиков
от уплаты подоходного налогаот уплаты подоходного налогаот уплаты подоходного налогаот уплаты подоходного налогаот уплаты подоходного налога
Александр НАДИШИН,
”Ежедневник”

Глава государства
освободил сотрудников
силовых ведомств от
уплаты подоходного на-
лога с надбавок за особые
условия службы, с денеж-
ных вознаграждений за
дежурства в наряде, ка-
рауле и т. д. Учитывая,
что эти надбавки
могут достигать поло-
вины общего заработка
силовиков, можно гово-
рить о том, что теперь
они будут платить в
два раза меньше нало-
гов, чем другие гражда-
не страны.

В начале нынешнего
года были повышены окла-

ды сотрудникам силовых
ведомств. Однако одновре-
менно с этим в том же МВД
было принято решение урав-
нять выплаты надбавок.
Если ранее она могла
достигать 100% оклада
(большинство милиционе-
ров такую надбавку и полу-
чали, если не имели дис-
циплинарных взысканий),
то после повышения окладов
все подразделения были
уведомлены финансово-эко-
номической службой о том,
что надбавку нельзя уста-
навливать выше 70%. В ре-
зультате получилось, что
никакого повышения не по-
лучилось.

Ситуацию подогрело
еще и то обстоятельство, что
МВД урезало и другие фи-
нансовые привилегии, на-
пример, оплату аренды
спортивного зала для игро-
вого вида спорта. Дошло
даже до того, что министер-

ство отказалось оплачивать
однодневные командировки
своим сотрудникам.

Все эти факторы вызва-
ли массу недовольства сре-
ди сотрудников милиции.
И не только. Их поддержа-
ли другие силовики — вся
президентская рать. Руко-
водство министерств пыта-
лось как-то урегулировать
ситуацию внутри своих ве-
домств, но это им плохо уда-
валось. Проблема долетела
до ушей главы государства.

О том, что готовится
указ, который решит про-
блему урезанных надбавок,
в МВД стали говорить еще
две недели назад. Сотрудни-
ки милиции восприняли
это довольно положительно,
но с некоторой опаской,
ожидая аналогий с январс-
ким повышением окладов:
в одном месте добавили, в
другом - отняли. Однако на
этот раз ничего подобного не

произошло. Указ президен-
та №190 определил, что от-
ныне «надбавки за особые
условия службы, денежное
вознаграждение за боевое
дежурство, дежурство в су-
точном наряде, карауле,
прыжки с парашютом,
летные испытания авиаци-
онной техники, разминиро-
вание местности и обезвре-
живание взрывоопасных
предметов, водолазные
работы, химические, дози-
метрические и другие ава-
рийно-спасательные рабо-
ты, работы в изолирующих
противогазах» от- носятся к
компенсационным выпла-
там и не подлежат обложе-
нию подоходным налогом с
физических лиц. Впрочем,
силовикам придется еще
подождать три месяца, пока
Совмин приведет систему
оплаты силовиков в соответ-
ствие с подписанным ука-
зом.

Бюджет «Брестской крепости»Бюджет «Брестской крепости»Бюджет «Брестской крепости»Бюджет «Брестской крепости»Бюджет «Брестской крепости»
оценили в 9 миллионов долларовоценили в 9 миллионов долларовоценили в 9 миллионов долларовоценили в 9 миллионов долларовоценили в 9 миллионов долларов

Столичные и регио-
нальные СМИ на днях
уведомили читателей,
что началась подготов-
ка к съемкам высоко-
бюджетного кинофиль-
ма о первых днях
Великой Отечественной
войны — «Брестская
крепость». Трудиться
над картиной будут
совместно кинематог-
рафисты России и Бела-
руси, а главным продю-
сером проекта стал
Игорь Угольников.

«МК» искренне поразил
заявленный бюджет кино-
фильма — почти 9 млн.
долларов. На сегодняшний
день разве что “9 рота” Фе-
дора Бондарчука могла по-
хвастаться столь высокими
финансовыми вливаниями.
Ну и неудачно прошедший
в российском прокате «Вол-
кодав» Николая Лебедева,
где бюджет приблизился к
10 млн. Что же предложит
«Брестская крепость» зри-
телю за такие деньги? Пой-

дут ли деньги на гонорары
приглашенным звездам
или же все деньги ухнут в
потрясающие спецэффек-
ты, на оплату каскадеров и
пиротехников?..

— Увы, ни кандидатуру
режиссера, ни фамилий за-
нятых в проекте актеров я
назвать не могу, — сразу ра-
зочаровал нас продюсер
Угольников. — Просто по-
тому, что их нет. Пока мы
определились лишь со сце-
нарной группой, которую
возглавляет известный бе-
лорусский драматург Алек-
сей Дударев. После того как
будет написан сценарий,
начнется кастинг, и мы на-
зовем фамилию режиссера.
Не думаю, что произойдет
это раньше конца года. В
таком проекте, какой мы за-
думали, спешка и суета не
нужны. Уже сейчас ясно,
что тщательная и серьезная
работа над фильмом про-
длится не меньше полутора
лет.

Алексей Дударев знаме-
нит своими пьесами «По-
рог», «Вечер», «Рядовые»,
«Башня». По его сценарию

снята любимая многими
комедия «Белые росы» с
Всеволодом Санаевым.

— Мы задумали очень
амбициозный проект, — бо-
лее оптимистичным тоном
заявил нам Иван Макушок,
пресс-секретарь Павла Боро-
дина, госсекретаря Союзного
государства. — Фильм «Бре-
стская крепость» будет
ярким, захватывающим и
динамичным зрелищем, на-
сыщенным спецэффектами.
Таким, как нам кажется, и
должен быть кинодебют Со-
юзного государства. В произ-
водство картины заложен
бюджет порядка 9 миллионов
долларов. Когда предвари-
тельно обсуждали кандидату-
ры режиссеров, изначально
звучала фамилия Павла Чух-
рая. Но потом решили, что
снимать проект должен не рос-
сийский и не белорусский ре-
жиссер. Планируется при-
влечь к работе голливудских
актеров. Потому что мы не
скрываем, что хотим при-
влечь западного зрителя — в
первую очередь американцев,
которых в области кино труд-
но чем-либо удивить. Поэто-

му и ставим себе заведомо вы-
сокую планку.

Увы, «высокая планка»,
как это часто бывает, не вы-
держивает конкуренции с
жизненными реалиями.
«Руководитель сценарной
группы» Алексей Дударев,
как выяснилось, толком и не
в курсе, под какой амбици-
озный проект его подписали!

Мы позвонили драма-
тургу в Минск.

— Алексей Ануфрие-
вич, расскажите: как идет
работа над созданием сце-
нария?

— Никак не идет. Неде-
лю назад я имел разговор с
Игорем Угольниковым: мне
предложили стать художе-
ственным руководителем
темы в фильме «Брест». Я
не до конца понял, что зна-
чит быть художественным
руководителем темы, — ви-
димо, это подробнее будет
обсуждено позже. Пока же
я дал лишь предварительное
согласие. Больше никаких
разговоров не было, и мне
ничего не известно. Что ка-
сается в принципе военной
темы — она мне интересна,
в первую очередь мне инте-
ресна тема маленького че-
ловека на войне. Все мои
предыдущие произведения
— именно об этом.
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На вопросы отвечает
руководитель правовой
службы Белорусского
профсоюза работников
радиоэлектронной про-
мышленности (РЭП)
Елена Еськова.

Вопрос: Вступившим в
силу 26 января 2008 года
Законом «О внесении изме-
нений и дополнений в Тру-
довой кодекс РБ» изменен
порядок  регулирования
трудовых отпусков. В свя-
зи с этим, каким образом в
2008 году будет рассчиты-
ваться продолжительность
трудовых отпусков?

— Законом «О внесении
изменений и дополнений в
Трудовой кодекс Республи-
ки Беларусь» предусмотре-
но, что трудовые отпуска
(их части), право на которые
у работников возникло, но
не было реализовано до
вступления в силу данного
Закона, предоставляются
(компенсируются) полнос-

тью или пропорционально
отработанному времени до
31 декабря 2008 г. в соответ-
ствии с ранее действовав-
шим трудовым законода-
тельством. С 1 января 2008
года – в соответствии с  но-
вой редакцией статей тру-
дового кодекса.

Вопрос: Каким образом
в соответствии с новой ре-
дакцией ТК трудовой от-
пуск может быть заменен
денежной компенсацией?

— Согласно новой редак-
ции ст.161, по соглашению
между работником и нани-
мателем денежной компен-
сацией может быть замене-
на только часть трудового
отпуска, превышающая 21
календарный день (ранее 7
календарных дней). Отпус-
ка, предоставляемые аван-
сом, предоставляемые
беременным женщинам,
работникам, признанным
инвалидами, работникам
моложе 18 лет, работникам
за работу в зонах радиоак-

тивного загрязнения в ре-
зультате катастрофы на
Чернобыльской АЭС, а так-
же дополнительные отпуска
за работу с вредными и
(или) опасными условиями
труда и за особый характер
работы, замене денежной
компенсацией не подлежат.

Таким образом, работ-
ник в любом случае реаль-
но должен использовать не
менее 21 календарного дня
трудового отпуска. Заме-
нить денежной компенсаци-
ей можно будет лишь остав-
шуюся часть. Например,
если у работника продолжи-
тельность трудового отпус-
ка составляет 24 календар-
ных дня, то компенсацией
он сможет заменить всего
лишь три из них.

Вопрос: Какая часть от-
пуска может быть перенесе-
на на следующий год?

— В новой редакции ст.
170 изменена продолжи-
тельность части отпуска, ко-
торая не может быть перене-

сена на следующий год.  Ос-
тавшаяся часть трудового
отпуска не может быть ме-
нее четырнадцати кален-
дарных дней (ранее 7) и пре-
доставляется до окончания
текущего рабочего года.

Вопрос: Как и на сколь-
ко частей работник может
разделить трудовой от-
пуск?

— Статья 174 ТК. «Раз-
деление трудового отпуска
на части» в прежней редак-
ции, предусматривавшая
возможность разделения
трудового отпуска, позволя-
ла работнику использовать
отпуск несколькими частя-
ми. Новая редакция этой
статьи устанавливает, что
трудовой отпуск может быть
разделен на две части. При
этом допускается возмож-
ность установления иного
порядка разделения отпус-
ка коллективным догово-
ром, соглашением. Сохраня-
ется норма о том, что одна
часть отпуска должна
составлять не менее 14 ка-
лендарных дней. Если, на-
пример, работник имеет
право на отпуск продолжи-
тельностью 24 календарных
дня, то возможно его разде-
ление на 14 и 10 дней (в лю-
бой последовательности).

Нашим родителям и детям вернем льготный проезд!Нашим родителям и детям вернем льготный проезд!Нашим родителям и детям вернем льготный проезд!Нашим родителям и детям вернем льготный проезд!Нашим родителям и детям вернем льготный проезд!
В первый же день на-

чала кампании по воз-
врату льгот на проезд,
инициатором которой
стал Белорусский
профсоюз работников ра-
диоэлектронной промыш-
ленности (РЭП), по ука-
занным в обращении
телефонам позвонили бо-
лее шестидесяти человек.

Председатель профсою-
за РЭП Геннадий Федынич
уверен, что если дело и даль-
ше так пойдет, то через пару
недель инициативная груп-
па граждан по внесению из-
менений в законодательство
с целью возврата льгот на
проезд будет сформирована.

Профсоюзные активис-
ты обращаются к гражда-
нам страны с предложени-

ем собрать 50 тысяч подпи-
сей и потребовать у депута-
тов вернуть льготный
проезд ветеранам труда,
пенсионерам, школьникам
и студентам.

Обращение
17 декабря 2007 года

вступил в силу Закон Рес-
публики Беларусь «О госу-
дарственных социальных
льготах, правах и гаранти-
ях для отдельных катего-
рий граждан», которым от-
менены целый ряд льгот, в
том числе по проезду на го-
родском пассажирском
транспорте общего пользова-
ния регулярного пригород-
ного сообщения в виде 50%
скидки.

Это «нововведение»
ощутимо ударило по бюд-
жету:

 Ветеранов труда, пенси-
онеров

 Студентов;
 Родителей, чьи дети

старше 7 лет.
Несправедливое и эконо-

мически необоснованное ре-
шение руководства страны
принято на фоне, когда го-
сударственные средства
массовой информации по-
стоянно твердят об успешно
развивающейся экономике
страны, когда цена на газ
гораздо ниже, чем у сосед-
них с Беларусью стран.

Но в России, Украине,
Литве, Польше существует
50% льготы на проезд вы-
шеуказанным категориям
граждан, и никто не посмел
даже высказаться об их от-
мене.

Уважаемые сограждане!
В соответствии с Зако-

ном «О порядке реализации
права законодательной ини-
циативы граждан Респуб-

лики Беларусь» предлагаем
объединиться в инициа-
тивную группу, собрать 50
000 подписей и выйти в за-
конодательный орган с тре-
бованием вернуть льготы на
проезд! Вместе мы этого до-
бьемся!

Если Вы не безразличны
к этому предложению – зво-
ните.

Контактные телефоны:
Минск 292 46 51, 292 66

35, 331 33 31, (029) 632 46
51, (029) 858 36 49, Брест (8
029)645 97 44, 792 12 88,
Витебск 366 209, (8 029)598
19 95, Гомель (8 029)699 28
65, 654 70 11, Гродно 77 31
26, (8 029)605 83 40, (8 033)
622 94 84, Могилев 222 807,
(8 029)623 05 24, 774 76 72,
Минская область (8 029) 661
61 76

Инициативная группа
граждан


